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Estudió un año ingeniería 
civil en la Pontificia Universi-
dad Católica de Chile (PUC) 
para luego descubrir su verda-
dera vocación, ser médico ciru-
jano, título que alcanzó en la 
sede de la Universidad de Chile 
hoy Universidad de La Fronte-
ra, ejerciendo como médico ru-
ral en la región de la Araucanía. 

Cursó su postgrado en el 
Hospital Luis Calvo Macken-
na y desde 1995 ejerció como 
Pediatra e inició su carrera do-
cente para Medicina y Carreras 
de la Salud en la Universidad 
de Antofagasta. El año 2008 
se unió a la Universidad Cató-
lica del Maule como académi-
ca de la Facultad de Medicina, 
dedicándose completamente 
a la docencia, para lo cual se 
capacitó en Harvard con un 
curso de innovación para la 
Educación Superior y luego 
con Magister en Educación en 
Ciencias de la Salud en la Uni-
versidad de Chile. Desde 2017 
es Par Evaluador de CNA  para 
carrera de  Medicina.

Hoy la doctora Esperanza 
Durán González asume un de-
safío mayor en la institución, 
desde diciembre asumió la 
Vicerrectoría Académica en 
reemplazo de la doctora Mary 
Carmen Jarur.

En entrevista pudimos con-
versar con ella y repasar algu-
nos aspectos relevantes sobre 
lo que impulsará en su gestión, 
ahora como parte del equipo 
del rector Dr. Claudio Rojas 
Miño.

¿Cómo asume su 
nombramiento y qué 
le motiva de esta 
importante tarea al 
interior de la UCM?

Lo asumo con humildad y 
agradecida de Dios que está 
presente en todos mis ca-
minos, y por supuesto de la 
confianza depositada por la 
autoridad en mi persona. Para 
mí, representa un tremendo 
desafío y responsabilidad, y 
me motiva la posibilidad de 
poder aportar al desarrollo de 
la institución que me acogió 
el 2008, y me ha permitido de-
sarrollarme en el ámbito de la 
Educación Superior.

¿Qué aspectos son los 
que serán prioritarios 
en su gestión en la VRAC 
UCM?

Me interesa contribuir al 
desarrollo de una cultura ins-
titucional de calidad, en la que 
todas y todos los miembros 
asuman la importancia de la 
excelencia en sus respectivos 
roles, poniendo nuestras me-
jores competencias al servicio 
de la institución y de la Edu-
cación Superior para nuestra 
región y el país. También creo 
importante, poder aportar 
en la articulación de los dife-
rentes ámbitos del quehacer 
académico, potenciando el 
trabajo colaborativo y promo-
viendo ambientes favorables 
para el mejor desarrollo del 
proceso docente y del bien-
estar integral de las personas. 

ENTREVISTA

“Me interesa contribuir al desarrollo 
de una cultura institucional de 
calidad”

Dra. Esperanza Durán González, vicerrectora Académica UCM:

SIGUE 
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¿De qué manera la 
internacionalización está 
presente y se proyecta 
desde la VRAC UCM?

En materia de internacio-
nalización, es destacable el tra-
bajo desarrollado por la DGV, y 
desde mi ámbito, me interesa-
ría potenciar la incorporación 
más sistemática de instancias 
de internacionalización acadé-
mica, tanto para estudiantes 
como académicos, teniendo 
una valiosa plataforma de los 
convenios vigentes.

¿Cómo seguirán 
impulsando el 
fortalecimiento del 
cuerpo académico de la 
UCM?

Nuestra institución cuen-
ta con un Modelo Educativo 
sólido, y el cuerpo académico 
dispone permanentemente 
de instancias de capacita-
ción, principalmente a cargo 
de DIRDOC, sin embargo, me 
parece conveniente fomen-
tar una mayor participación 

transversal en dichas activi-
dades, además de promover 
y apoyar otras iniciativas que 
puedan surgir desde las dis-
tintas disciplinas.

¿Cuál es la invitación 
que hace al cuerpo 
académico UCM en este 
momento?

Mi invitación al cuerpo 
académico, es a participar 
con espíritu colaborativo en 
las diversas instancias desde 

sus escuelas, facultades y a 
nivel institucional, para su-
mar esfuerzos tendientes a 
engrandecer nuestra UCM, y 
que logre proyectarse como 
la gran institución que es, 
generando conocimiento, 
formando profesionales con 
sello valórico identitario y 
constituyendo un aporte 
concreto y significativo a la 
región y el país.
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SIGUE 

Como una tarea perma-
nentemente desafiante califi-
ca el vicerrector de Adminis-
tración y Finanzas (VRAF) de 
la Universidad Católica del 
Maule, Dr. Pablo Hormazábal 
Saavedra, la gestión que les 
toca liderar. Y es que el dar 
tranquilidad sobre la gestión 
financiera y administrativa en 
el actual escenario de incerti-
dumbre económica nacional e 
internacional es una tarea ma-
yor que exige conjugar varios 
factores.

Para el vicerrector Hor-
mazábal, la instalación y mo-
dernización de los procesos a 
todo nivel en la Institución, el 
importante crecimiento en in-
fraestructura que se proyecta, 
el dar el paso para ser recono-
cidos como una Universidad 
digital y el aseguramiento del 
proyecto educativo no serían 
posibles sin el apoyo, la co-
laboración y el compromiso 
de todas las personas que in-
tegran la UCM. Sobre estos y 
otros aspectos conversamos 
en entrevista con la autoridad 
universitaria.

¿En qué momento diría 
usted que se encuentra 
la UCM actualmente 
desde el punto de 
vista financiero y de 
administración?

Hoy la Universidad se en-
cuentra en una buena posición 
en el aspecto financiero, ava-
lada por entes externos como 
el de la Comisión Nacional de 
Acreditación (CNA), con un in-
forme de calificación de riesgo 
favorable y otras revisiones y 
auditorías externas que certi-

fican anualmente la situación 
económica y financiera de la 
Institución, hemos mantenido 
responsablemente una capaci-
dad de gestión e inversión, que 
nos permite asegurar el soste-
nimiento de nuestro proyecto 
formativo.

¿Qué es lo más 
desafiante de la tarea 
que abordan?

Tener las finanzas sanas y 
capital de trabajo permite ha-
cer frente a las contingencias.  
De esta forma se asegura la 
operación de la Institución, de 
servir la deuda contraída por 
financiamiento de las inver-
siones, asegurar los procesos 
y compromisos de mejora en 
la calidad, se cumple con los 

objetivos del Plan de Desarro-
llo Estratégico y fortalece las 
bases que permitan proyectar 
la Universidad.  Lo contrario 
de esto, sería una dificultad 
de operación, lo que gracias 
a Dios no ha ocurrido y espe-
ramos que no ocurra. Ante 
cualquier eventualidad exter-
na, como fue la pandemia y 
hoy una situación económica 
país bastante difícil, podemos 
hacer frente a ello, generando 
cierta tranquilidad, sin perder 
de vista que nuestro deber 
es mantener ordenadas las 
cuentas financieras, tomar me-
didas para restringir gastos, 
disminuir costos en lo que sea 
atingente.  La principal incer-
tidumbre es no tener claridad 
por cuánto tiempo se extende-

rá esta crisis económica y tam-
poco podemos determinar con 
certeza si aumentará o no con 
el pasar del tiempo.

¿Cómo la UCM hace 
frente a la permanente 
disminución de recursos 
por parte del Estado? 

El Estado constantemente 
ha disminuido el aporte gene-
ral a las instituciones del G9, ya 
sea congelando algunos apor-
tes, no incrementar aportes 
fijos por crecimiento de la edu-
cación superior, ni por las de-
mandas de la regionalización, 
por ejemplo, no aplicar los fac-
tores de inflación en su totali-
dad. Todo eso genera una dis-
minución real, que para el año 
2023 será de un 7% y fracción – 

“La UCM está marcando un camino 
hacia una universidad digital, lo 
que significa grandes desafíos”

Pablo Hormazábal, vicerrector de Administración y Finanzas UCM:



Entérate UCM / 6

incluye aportes basales, aporte 
fiscal directo, financiamiento 
regional y otros-, por lo tanto, 
lo que se requiere es que nues-
tro presupuesto se ajuste a los 
ingresos que efectivamente 
vamos a recibir, práctica que 
hemos hecho durante todos 
estos años, como ya mencioné, 
tenemos que ser ordenados y 
responsables en la gestión fi-
nanciera. Nuestro principal de-
safío y por ello nuestro criterio 
principal, es definir prioridades 
que aseguren el desarrollo del 
proyecto formativo de la Insti-
tución, y eso tiene que seguir 
siendo así, un ordenamiento 
administrativo y operativo 
para mantener el equilibrio 
económico y financiero.

Ser una Casa de Estudios 
Superiores sin fines de lucro 
permite no distraer recursos 
en los dueños de la Institución, 
por lo tanto, todo lo que gene-
ra la Universidad Católica del 
Maule se reinvierte en la mis-
ma Universidad. Eso da tran-
quilidad y seguridad a toda la 

comunidad y al propio proyec-
to educativo institucional. La 
reinversión genera desarrollo y 
crecimiento interno.

¿Cómo la colaboración 
internacional también 
está presente desde la 
gestión de la VRAF?

En primer término, tene-
mos que supeditarnos al Plan 
de Desarrollo Institucional, se-
gundo al plan de mejora insti-
tucional para la acreditación 
y a todo lo que significan los 
diversos compromisos insti-
tucionales en el ámbito inter-
nacional. Ellos tienen algunos 
focos y lineamientos como el 
anunciado por el Rector, que 
tiene que ver con internaciona-
lizar la Universidad. En ese sen-
tido nuestros esfuerzos apun-
tan a mejorar los procesos, 
los sistemas de información 
como elementos de apoyo y 
servicio, como es sabido por 
todos, desde la administración 
se incorporó un ERP de clase 

mundial, SAP como sistema de 
información integrado y ha-
ber sido declarado como una 
Universidad referente a nivel 
Latinoamericano permite que 
nos visibilicemos desde el pun-
to de vista de los sistemas de 
información, la operación y la 
administración.

Hemos tenido muchas jor-
nadas con universidades de 
Chile y el extranjero que han 
podido conocer nuestros pro-
cesos y la aplicación de SAP. 
No podemos decir que ha sido 
miel sobre hojuelas, dado que 
tanto la parte administrativa y 
la vertical académica implica 
cambios que tienen sus dificul-
tades propias, especialmente 
a las personas que operan el 
cambio. A esto se suma la cul-
tura interna y el haber tenido 
por mucho tiempo sistemas 
no integrados, son 30 años de 
una forma y cultura de trabajo. 
Esto ha sido un cambio drásti-
co, pero muy positivo, que ha 
requerido el esfuerzo de toda 

la institución. Hoy con certeza 
podemos decir que la imple-
mentación de SAP ha sido un 
éxito. 

Además, estamos con el 
plan de desarrollo de tecno-
logías de la información que 
también significará un aporte 
al desarrollo tecnológico de 
la UCM, la UCM tiene que ser 
reconocida como una univer-
sidad digital, lo que significa 
grandes desafíos con conexio-
nes internacionales y la parti-
cipación de externos.  Actual-
mente desde el Tecnológico 
de Monterrey, nos acompaña 
en este plan un experto en TI y 
digitalización universitaria. Por 
otro lado, el certificar los edi-
ficios desde la perspectiva de 
la sustentabilidad da una im-
pronta de Universidad de nivel 
internacional. Somos de las po-
cas instituciones con edificios 
certificados, de las primeras de 
Santiago al sur con tres edifi-
cios sustentables, la decisión 
es mantener este estándar de 
infraestructura.

ENTREVISTA

Proyecto / Edificio Campus Santa Mónica, Curicó

SIGUE 
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¿Qué hitos marcarán la 
gestión de la VRAF UCM 
en los próximos años?

Creo que tenemos varios 
desafíos grandes que cumplir. 
Uno es seguir adelante con la 
infraestructura, queda el gran 
desafío de construir el Cam-
pus Santa Mónica en Curicó. 
Hoy tenemos el terreno, pero 
debemos urbanizarlo y po-
nerlo en sintonía con el plan 
regulador de la comuna, con-
cretar los planes de desarrollo 
y construir para que Curicó se 
instale paulatinamente en el 
nuevo campus. Es un tremen-
do desafío de aquí a 10 años 
aproximadamente, que ya po-
see un plan maestro y al 2025 
está el compromiso de realizar 
la primera etapa de movimien-
to desde el Campus Nuestra 
Señora del Carmen al Campus 
Santa Mónica. 

Se suma la necesidad de 
infraestructura en San Isidro, 
con un plan maestro que de-
manda un foco de desarrollo 
en las nuevas carreras y forta-

lecimiento de agronomía. En 
marzo 2023 ya se entregarán 
instalaciones para la carrera de 
veterinaria para luego seguir 
con la construcción de un nue-
vo edificio que dispondrá de 
nuevas salas de clases y labora-
torios para la docencia de toda 
la facultad. En San Miguel nos 
queda mucho por construir, 
para investigación y postgra-
do, para la parte administrativa 
y completar la instalación de 
las facultades, el edificio de la 
Facultad de Ciencias Básicas, 
espacios para aulas, laborato-
rios, docencia, casino, campos 
deportivos, como digo, que-
dan muchos desafíos respecto 
de la infraestructura.

Otro hito es la digitaliza-
ción de la Universidad. es-
tamos en muy buen pie en 
cuanto a infraestructura tec-
nológica avalada por pares 
externos, pero ahora viene la 
otra parte, digitalizar la insti-
tución que es un largo camino 
con etapas y un desafío muy 
alto. Tenemos que trabajar en 

conjunto con las otras vicerrec-
torías, ya que la digitalización 
universitaria no es para los pro-
cesos administrativos, es prin-
cipalmente para los procesos 
formativos, de investigación, 
vinculación con el medio y ges-
tión de la calidad.  Esto implica 
a su vez racionalizar y mejorar 
continuamente todos los pro-
cesos institucionales. 

Finalmente, siempre es 
una preocupación de la Uni-
versidad y de sus directivos, 
fortalecer el capital humano 
tanto académico como admi-
nistrativo.  Tenemos una tarea 
permanente en la Dirección 
de Gestión de Personas en 
mejorar la calidad de vida de 
nuestros trabajadores, el re-
clutamiento y selección para la 
incorporación de profesiona-
les con experiencia de gestión 
y con conocimiento técnicos 
para la docencia, aumentar 
nuestra planta de doctores, in-
crementar la productividad de 
la investigación y el postgrado 
en calidad y cantidad.  Para ello 

necesitamos modelos de ges-
tión de personas y apoyo para 
el desarrollo de los académicos 
y funcionarios.

La UCM ha sorteado desa-
fíos importantes en el último 
tiempo, no es la misma de hace 
10 años. Todos estos logros son 
producto del trabajo de las per-
sonas que la componen. Pode-
mos tener la mejor infraestruc-
tura o sistemas de información 
muy potentes dentro de la Ins-
titución, pero siguen siendo las 
personas las que sustentan la 
Universidad, por lo tanto, nada 
sería posible sin el apoyo, la 
colaboración y el compromiso 
de todas las personas que la 
integran, es algo que induda-
blemente se debe reconocer y 
nadie se queda excluido de ese 
compromiso. El llamado es a 
seguir manteniendo este com-
promiso para que la UCM no se 
detenga y estamos llamados a 
ser una Universidad de primer 
nivel.

ENTREVISTA

Edificio Aula II / Campus San Miguel, Talca 
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Como un nuevo desafío 
asume el Dr. Hernán Maureira 
Pareja, la responsabilidad que 
le asignó el rector de la UCM, 
Dr. Claudio Rojas Miño.

Y es que tal como lo contó 
el nuevo Vicerrector de Inves-
tigación y Postgrado luego de 
tomar la posta de la Dra. María 
Teresa Muñoz, ha estado liga-
do a la Universidad en distintas 
funciones. Ha sido ayudante, 
luego docente, prosecretario, 
director de escuela, director 
de magíster, decano, represen-
tante de los académicos en el 
Consejo Superior e incluso Vi-
cerrector Académico.

Una larga trayectoria que 
ha ido marcando al doctor 
Maureira, quien resume se-
ñalando que “Esta institución 
forma parte de mi propia vida 
y mi desarrollo... he ido paso 
a paso, sin planteármelo, todo 
ha sido de forma natural y está 
ligado a mi desarrollo, que ha 
ido tomando funciones de ser-
vicio”.

Además de todo lo men-
cionado, el nuevo Vicerrector 
ha sido miembro de la Comi-
sión Nacional de Acreditación 
(CNA) como par evaluador ins-
titucional y trabajó en forma 
parcial con la Pontifica Univer-
sidad Católica de Valparaíso, 
por cerca de cinco años, por lo 
que en su vuelta a la UCM agra-
dece la confianza depositada 
por el Rector.

¿Cómo recibe esta nueva 
responsabilidad en 
la UCM liderando las 
áreas de investigación y 
postgrado?

Es un desafío, yo me des-
cribo como alguien que viene 
del mundo de la academia, he 
ejercido funciones que están 
en las cinco grandes dimensio-
nes del quehacer académico, 
fui docente, 15 años director 
del programa de Magíster en 
Kinesiología que fue el primer 
programa acreditado por 7 
años en Chile, entonces conoz-
co bien lo que es el postgrado, 
también he tenido propuestas 
en investigación, he participa-
do en proyectos, por lo que 
comprendo plenamente la di-
námica.

Lo tomo como un desafío 
donde la mirada en la investi-
gación y en el postgrado, son 
para mí, en buenas cuentas, la 
piedra angular de los acadé-
micos.

¿Qué complejidades 
trae asociado esta 
importante tarea hoy?

Nuestra Universidad se 
merece aspirar a ser comple-
ja y digo se merece, porque 
hemos luchado por serlo y es 
bueno coronarlo, que se co-
miencen a establecer ya no 
los fundamentos ni los pilares, 
sino que simplemente aho-
ra comencemos a decantar 
aquello que se ha trabajado 
durante largo tiempo y que en 
los últimos años ha significado 
un crecimiento exponencial.

“Nuestra Universidad se merece 
aspirar a ser compleja porque 
hemos luchado por serlo y es bueno 
coronarlo”

Dr. Hernán Maureira, vicerrector de Investigación y Postgrado:
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Las complejidades son ne-
cesarias y tienen que ver con 
provocar sinergias, ya sea en 
el mundo académico, la inves-
tigación, sinergia también con 
la transferencia tecnológica, 
sumando además a la vincu-
lación con el medio. En defini-
tiva, establecer una sincroni-
zación de todos los procesos, 
junto con establecer las redes.

Una región como la nues-
tra, que es una de las más 
pobres de Chile, aunque nos 
duela, acarrea una pobreza 
cultural, pero a la vez una ri-
queza, comprendiendo que 
estanos insertos en una ma-
crozona, que está definida 
como agroindustrial o agro-
económica, que tiene ahí 
puestas las prioridades a nivel 
nacional en investigación.

En una región como la 
nuestra, las universidades 
pueden ser un actor relevan-
te de la sociedad, sus aportes 
tienen que ver con la cultura y 
enriquecer los ambientes res-
pecto de las decisiones, es de-
cir, la investigación tiene que 
estar disponible y pertinente 
a los problemas y ahí tenemos 
un desafío.

Sobre investigación: 
diversas autoridades 
y expertos han 
reconocido el “salto” 
en investigación y 
postgrado que ha 
experimentado la UCM 
en los últimos años 
¿cómo se proyecta la 
gestión en este sentido?

No cabe la menor duda de 
que se ha incrementado no-
toriamente en publicaciones, 
proyectos concursables, la in-

vestigación propiamente tal 
y el postgrado, en magíster y 
doctorado.

Esto significa que uno de 
los desafíos más importantes 
que tenemos ahora es fortale-
cer justamente los postgrados, 
porque este impacta al pregra-
do a través de las necesidades 
de articulación y porque ge-
nera ambientes enriquecidos 
en determinadas áreas disci-
plinares, las que permean a la 
formación de pregrado, por lo 
que fortalecerlos, significa ge-
nerar complejidad, porque a 
su vez establece redes, prime-
ro a nivel local, luego nacional 
y tercero internacional. 

Ante problemas tan 
grandes como el 
cambio climático o 
las pandemias que 
amenazan gravemente 
a la humanidad en 
su conjunto ¿cómo 
la asociatividad y 
colaboración pueden 
significar una luz de 
esperanza desde la 
investigación científica 
especialmente?

Tenemos que estar per-
manentemente conectados 
con los problemas del mundo 
y nuestra región, eso necesa-
riamente nos lleva a plantear-
nos intentar colocar un grano 
de arena en un problema tan 
importante como lo es la sub-
sistencia.

Actualmente, cada una de 
nuestras investigaciones, si 
buscamos, tiene alguna res-
ponsabilidad social.

Además, por ser una re-
gión en la que se juega la cade-
na alimentaria agro-industrial, 

requerimos más preocupación 
todavía en estos aspectos y 
veo que hay trabajos de in-
vestigación que van en esa 
línea, por lo que tenemos que 
canalizarlos con transferencia 
tecnológica e impacto en la 
sociedad. Nuestros esfuerzos 
estarán en facilitar esto.

¿Cuál es la invitación 
que hace a los y las 
investigadoras UCM en 
este momento?

Hemos dado un salto im-
portante, la Universidad ha 
tomado estrategias de desa-
rrollo de investigación a través 
del Centro de Investigación en 
Estudios Avanzados del Maule 
(CIEAM), contratando a inves-
tigadores jóvenes y relevantes, 
para poder tener una propues-
ta atractiva a nivel nacional e 
internacional.

Hay un esfuerzo tanto 
de los investigadores, aca-
démicos y de la institución, 
que aspira a transformar la 
investigación en una cultura 
investigativa, que sea capaz 
de permear el razonamien-
to investigativo al quehacer 
diario… cuando se hace en 
perspectiva de lo que estás 
realizando es importante para 
otros, te coloca en el lugar de 
que eres responsable, lo que 
significa que debes plantearte 
respuestas a problemas o dile-
mas cotidianos y en eso esta-
mos avanzando.

Mi llamado a los investiga-
dores es a no olvidar de que 
la difusión de la investigación 
científica, no solo tiene que 
ver con una investigación es-
pecífica, sino que, con la divul-
gación científica, ya que con 

ella generamos esta cultura 
investigativa, tanto en la Uni-
versidad como en la sociedad. 

Tenemos que hacernos 
cargo de que la sociedad nos 
demanda una responsabili-
dad. Si tenemos una pobla-
ción que conoce poco del 
dilema medioambiental, es 
porque no estamos llegando 
a esa población con nuestras 
propuestas.

¿Es la consolidación 
de los programas 
de doctorado una 
prioridad pensando en 
la próxima acreditación 
institucional? 

Absolutamente, eso está 
dentro de nuestro Plan de 
Desarrollo Estratégico, y hoy 
en día se transforma en una 
urgencia. No cabe la menor 
duda que un desarrollo al más 
alto nivel, del postgrado, va a 
dar respuesta a las exigencias 
de calidad, de acreditación, 
de complejidad y, por ende, 
vamos a poder aportar a la re-
gión.

Diría que es el elemento 
dinamizador de la próxima 
acreditación institucional, en 
el sentido de que, dentro de 
la cadena de producción inte-
lectual y científica, debe desa-
rrollar científicos de alto nivel.

Pero todo eso va a tener 
sentido si logramos impactar 
a la sociedad, es decir, si so-
mos capaces de generar aso-
ciatividad, transferencia tec-
nológica, y volvemos al círculo 
de que tenemos que hacernos 
cargo de las problemáticas re-
gionales.
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En varios rumbos trabaja 
actualmente la Dirección Ge-
neral de Aseguramiento de la 
Calidad Institucional (DGACI), 
entre ellos, está abordando 
un plan de socialización del 
trabajo que realizan y la im-
portancia que tenemos todos 
los integrantes de la comu-
nidad universitaria en la cali-
dad institucional, además de 
avanzar en un sistema interno 
de calidad, elemento funda-
mental, ya que será una de las 
dimensiones a medir en nues-
tra próxima acreditación en el 
2026. 

En lo relativo a dar a cono-
cer cómo está avanzando la 
Universidad en la materia, la 
DGACI organizó un encuentro 
institucional que contó con 
la presencia de la Dra. Erika 
Castillo, vicepresidenta de la 
Comisión Nacional de Acredi-
tación (CNA) y una actividad 

especial para los estudiantes, 
llamada ¿Cómo los estudian-
tes contribuyen al asegura-
miento de la calidad de la 
UCM?, las que contaron con 
presencia masiva. 

Iniciativas que buscan con-
cientizar, en especial, porque 
tal como lo señaló el rector 
UCM Dr. Claudio Rojas Miño, 
en el encuentro en el que estu-
vo presente la vicepresidenta 
de la CNA, “lo que quiero dejar 
en claro es que la calidad hoy 
es algo integral, que atraviesa 
a toda la institución y que está 
detrás de muchas interrelacio-
nes”, indicó.

Por ello, es que se hace 
clave el compromiso de to-
dos como Universidad, ya que 
tal como lo señaló Jeannette 
Blásquez, directora de la DGA-
CI, “nos propusimos alcanzar 
estándares óptimos internos 
y externos y eso es algo que 

debemos trabajar para que 
sea una realidad, recalcando 
que “en el 2022 acabamos de 
actualizar la política de calidad 
con la participación de la co-
munidad UCM”, dijo.

Aprendiendo de los 
expertos

Tal como se referenció an-
teriormente, uno de los cam-
bios que presenta la Ley de 
Educación Superior (2018), es 
la nueva área o dimensión de 
acreditación que es el asegu-
ramiento interno de la calidad, 
el que se suma a los anteriores 
como docencia, vinculación 
con el medio e investigación.

Por ello, la DGACI ya está 
trabajando en ello mediante 
la capacitación de diversos in-
tegrantes de la comunidad en 
la materia. En concreto, repre-
sentantes de las direcciones, 

unidades y facultades, reali-
zaron un curso dictado por la 
Agencia Nacional de Evalua-
ción de la Calidad y Acredita-
ción (ANECA), con la idea de 
aprovechar la experiencia de 
las universidades españolas, 
que llevan casi 20 años certifi-
cando los sistemas de gestión 
internos de la calidad por la 
agencia ya citada.

“Fue relevante que hayan 
participado de distintas áreas, 
había académicos de faculta-
des, directores de programas 
de pre y postgrado, directores 
de unidades académicas, tam-
bién funcionarios de la Direc-
ción General de Vinculación 
con el Medio y por supuesto 
todos los gestores de calidad 
de las distintas facultades, lo 
que es clave para poder bajar  
orientaciones instituciona-
les en las facultades”, destacó 
Blásquez.

Todos comprometidos con la calidad
Autoridades universitarias han recalcado la importancia de que toda la comunidad se 
involucre en la cultura de calidad institucional.
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Con alegría, humildad y 
esperanza en poder contribuir 
al desarrollo de la Universidad 
Católica del Maule (UCM) asu-
mió como parte del equipo 
de rectoría el Dr. Víctor San 
Martín, quien desde diciembre 
encabeza la Dirección de Pla-
nificación y Desarrollo Univer-
sitario (DPDU) del plantel. 

En entrevista, el acadé-
mico compartió su mirada 
respecto a este nuevo desafío 
profesional, gran tarea sobre 
la que tiene claridad respecto 
a la importancia del aporte y 
trabajo de todos y todas las 
personas que conforman la 
comunidad universitaria y por 
supuesto los líderes.

El doctor San Martín, cur-
só sus estudios de pregrado 
y Magíster en la Pontificia 
Universidad Católica de Chi-
le, Santiago (1985 y 1994). Se 
doctoró en ética teológica en 
la Universidad Pontificia Comi-
llas (Madrid-España) (1999). En 
la UCM, diseñó el Programa de 
Magíster en Educación y fundó 
la Dirección de Perfecciona-
miento e Investigación entre 
1996 y 1998, además de diri-
gir el proyecto de Diseño del 
Doctorado en Educación en 
Consorcio Mecesup UCM0703, 
en conjunto con las Universi-
dades UBB, UCT, UCSC, UFRO 
y UCM. 

¿Cómo recibe esta 
nueva responsabilidad, 
y los lineamientos 
entregados por nuestro 
rector, con respecto 
al fortalecimiento 
de la academia e 
internacionalización?

Recibo este nombramien-
to agradeciendo al rector Dr. 
Claudio Rojas Miño por su 
confianza. Asumo con alegría 
y entusiasmo, pero también 
con humildad y con la espe-
ranza de poder colaborar en 
el desarrollo y consolidación 
de la UCM en las líneas estraté-
gicas y en el espíritu señalado 
por nuestro Rector: como co-
munidad universitaria. Así que 
me abocaré a colaborar en las 

áreas y ámbitos que el Rector 
y la comunidad universita-
ria lo necesiten. La DPDU es 
una unidad estratégica, que 
requiere de mucha responsa-
bilidad y capacidad para escu-
char y dialogar con los distin-
tos actores de la comunidad 
universitaria y con el entorno. 
Una primera etapa será, en-
tonces, escuchar, dialogar y 
agregar valor a las tareas cen-
trales de la Dirección.

Respecto del fortaleci-
miento académico, siempre 
constituye un desafío, y en 
este sentido, en mi caso in-
directamente, seguiremos 
reforzando ese ámbito y desa-
rrollando personas que tienen 
como centro la academia en el 
más amplio sentido de la pala-
bra. Asistimos hoy a un esce-
nario especialmente complejo 
para la profesión académica. 
La tradicional tarea de cáte-
dra, con todo lo bueno y no 
tan bueno que había tenido, 
se ha transformado hoy en un 
permanente desafío de actua-
lización y “producción”, tam-
bién con todo lo positivo y ne-
gativo que eso conlleva. Hay 
que buscar un equilibrio entre 
la realización personal de cada 
académica y académico y sus 
obligaciones de investigación, 
docencia y vinculación con el 
medio. Imagino que es una ta-
rea que compete a las autori-
dades máximas de la Universi-
dad, y eso es lo que buscarán, 
de acuerdo con los lineamien-
tos de Rectoría. Es necesario 
buscar ese eje de desarrollo.

Respecto de la internacio-
nalización, aunque también 

“Una universidad sin redes 
internas y externas corre el riesgo 
de quedarse en lo propio y dejar de 
crecer y aprender”
Dr. Víctor San Martín, director de Planificación y Desarrollo Universitario (DPDU) UCM.

SIGUE 
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compete a otras autoridades 
de manera específica, es una 
obligación en los tiempos que 
corren. Una universidad sin re-
des internas y externas corre el 
riesgo de quedarse en lo pro-
pio y dejar de crecer y apren-
der. La internacionalización 
es una manera de aprender a 
ser una institución compleja. 
Si no conocemos la experien-
cia de otros que tienen y han 
enfrentado desafíos similares, 
nos estancamos como co-
munidad de aprendizaje. Sin 
embargo, hay que valorar con 
quiénes vamos a colaborar, 
con qué capacidades y desde 
qué identidad.

 Se acerca el periodo 
de diagnóstico para la 
realización del próximo 
Plan de Desarrollo 
Estratégico ¿Cómo será 
la participación de la 
comunidad y los énfasis 
en este proceso?

Pienso que el diseño del 
Plan de Desarrollo será siem-
pre un proceso de participa-
ción activa de todos los actores 
de la comunidad universitaria. 
La proyección de la Universi-
dad debe realizarse desde su 
propia identidad. La Iglesia, a 
través de nuestro Rector, han 
insistido en que la proyección 
de la Universidad debe reali-
zarse desde la propia identi-
dad cristiana y católica, especí-
ficamente y especialmente en 
momentos en que el mensaje 
y los valores cristianos apa-
recen tan lejanos. Como co-
munidad académica con sello 
cristiano, la planificación debe 
ser activa, desde el principio, 
pero con valores y contenido. 
Quienes mejor saben sus for-

talezas y debilidades son las 
personas que conviven a dia-
rio y desarrollan su trabajo en 
la Universidad. Esto incluye, 
primera y naturalmente, a las 
autoridades superiores, que 
son las que deben detectar las 
principales necesidades a im-
primir los acentos del proceso 
de proyección institucional. 
La planificación estratégica es 
una co-construcción del futu-
ro, la antesala de lo que que-
remos ser. Esperamos diseñar 
una metodología que nos ayu-
de en este sentido y con ese 
espíritu.

¿Cuál es la lectura que 
hace con respecto 
a lo que piden los 
rankings de calidad de 
instituciones educativas? 
y ¿cómo perfila a la UCM 
en este ámbito para el 
próximo periodo?

Los ránkings son parte 
del escenario universitario 
actual. Es una medición algo 
excesivamente métrica de las 
instituciones, y es parte de 
un mercado universitario con 
una regulación que acentúa 
la competitividad por sobre 
la cooperación. Sin embargo, 
existen varios ránkings y no 
todos tienen la misma relevan-
cia. Nuestra universidad está 
bastante bien situada, y eso se 
debe al trabajo que han hecho 
todos y todas las personas que 
conforman nuestra comuni-
dad universitaria. También, 
por supuesto, sus líderes. 

De cualquier modo, tengo 
la impresión que la rankime-
tría va cambiando paulatina-
mente. Tanto las entidades 
gubernamentales como las in-
ternacionales están valorando 

cada vez más la consistencia 
interna de las instituciones. Es 
decir, si hacemos lo que pro-
metemos, y si lo hacemos con 
calidad. 

Ahora bien, mientras la 
importancia de los ránkings 
permanezca, tendremos la 
exigencia de tener el mayor 
éxito posible en un contexto 
competitivo, y, como ya lo ha 
dicho el Rector, habrá que cui-
dar las productividades. Lue-
go vienen las estrategias, que 
pueden ser diversas, y ver de 
qué manera nuestra comuni-
dad se siente involucrada en 
este desafío, no solo métrica-
mente, sino como un proyecto 
común. Asegurando eso, vere-
mos cómo proyectar el resto 
de la actividad universitaria.

En cuanto al crecimiento 
que ha tenido la UCM en 
estos años, a su parecer 
¿qué cosas deben 
mantener su curso 
de crecimiento, y qué 
indicadores deberían ser 
los más relevantes para 
seguir los lineamientos 
de rectoría?

Creo que eso lo puede 
responder mejor el Rector. 
En lo personal, pienso que 
la UCM ha alcanzado indica-
dores, logrados en años de 
trabajo de los equipos direc-
tivos anteriores y del esfuerzo 
conjunto de toda la comuni-
dad universitaria, lo cual es 
importante resaltarlo. Nuestro 
Rector ha planteado que de-
bemos conservar y consolidar 
ese trabajo. Como ya se dijo, 
puede haber diferencias en 
las estrategias, pero la idea es 
conservar e incrementar esos 
indicadores. Nuestra investi-

gación, por ejemplo, alcanza 
hoy indicadores interesantes. 
En el ránking 2022 de Scimago 
estamos en la posición 24 de 
Chile. ¿Qué importancia tiene 
eso? Mucha. Pero también es 
importante que la investiga-
ción tribute tanto al pregrado 
como al postgrado. Las líneas 
de investigación deben estar 
puestas en las fortalezas que 
tenemos, pero también en las 
disciplinas que cultivamos. In-
vestigamos no por investigar 
simplemente, sino para ense-
ñar a hacer ciencia a nuestros/
as estudiantes de pregrado y 
postgrado. Todos debemos 
colaborar para permanecer 
significativamente en el actual 
contexto de la educación su-
perior en Chile, pero debemos 
darle contenido a esa perma-
nencia, un sentido a lo que 
hacemos. 

La acreditación actual de 
la UCM es avanzada, y eso es 
muy bueno para nuestra insti-
tución. Hay que imaginar que 
mantendremos esos indica-
dores en la medida en que el 
proyecto de esta rectoría logre 
involucrar efectiva y afectiva-
mente a toda la comunidad 
universitaria como comunidad 
de personas que están al servi-
cio del saber y de la enseñanza 
y la formación de profesiona-
les y científicos para nuestra 
región y nuestro país. Pero no 
da lo mismo cualquier forma-
ción. Debemos contextualizar 
nuestro trabajo como comu-
nidad universitaria de la Igle-
sia, en medio de una sociedad 
moderna, de la información, 
democrática, plural y crítica.

ENTREVISTA
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Gianina Andrea Zúñiga Torres
(Periodista, Coordinadora de Comunicaciones 
CAP)
34 años
Hobbies: Viajar y conocer nuevos lugares, 
escribir en mi blog, pasar tiempo con mi 
familia y mi gatita.

“Espero aportar en el tema de las 
comunicaciones a la unidad y universidad, y 
seguir creciendo profesionalmente”.

Susana María Palma Marambio
(Asesora Curricular en Carreras de 
Pregrado) 
35 años.
Hobbies: Leer, practicar deportes - en 
especial Natación-, pasar tiempo con mi 
familia y amigos, ver películas y series.

“Espero aportar desde mis conocimientos 
y experiencia docente a la formación 
integral de los futuros profesionales de 
nuestra casa de estudios, para que estos 
sean un real aporte a la sociedad”.

Crystian Céspedes Jaque
(Gestor Centro Oncológico UCM)
40 años
Hobbies: Viajar en familia, irnos de 
excursión y recorrer montañas, lagos, 
parques naturales, ríos y playas. Jugar 
al fútbol. Tocar música y pasar mucho 
tiempo con Verónica y mis hijos León(7), 
Martina(4), Lucas(1).

“Busco aportar en el fortalecimiento 
del Centro Oncológico de la UCM, 
para beneficio de las personas de la 
región del Maule. Y a su vez, seguir 
desarrollándome como profesional” 

Maritza Dávila Moya
(Traductora de la Dirección de 
Investigación)
26 años
Hobbies: Me gustan los idiomas, 
la repostería, tejer a crochet 
(amigurumis) y leer.

“Busco ayudar a ampliar el alcance 
de las publicaciones de nuestros 
investigadores al traducir sus 
descubrimientos al inglés. De esta 
manera contribuir a la cultura de la 
investigación que busca instaurar 
la universidad”.

Diego Galvão de Pádua
(Investigador posdoctoral en CIEAM)
36 años
Hobbies: Practicar y ver deportes, 
disfrutar de la naturaleza, observar 
insectos, conocer nuevos lugares.

“Busco contribuir al CIEAM y la UCM 
a través de la investigación de la 
biodiversidad de las avispas de Darwin 
junto con colaboraciones nacionales e 
internacionales.”.

Rodrigo Andrés Coloma Jiménez
(Jefe de Convenios y Movilidad, ORI-
DGVM)
46 años
Hobbies: Escuchar y coleccionar música, 
tocar el bajo, andar en bicicleta, el buen 
cine y literatura… todo en compañía de 
mis hijas y esposa.

“Veo que en la UCM hay mucho espacio 
para crecer en internacionalización. Será 
un trabajo arduo y complejo y espero 
acompañar a la Universidad mientras se 
desarrolla en este ámbito”.

Andrea Alejandra Ávila Muñoz
(Docente, Escuela de Tecnología Médica)
29 años
Hobbies: Andar en bicicleta, hacer 
trekking, ver series. 

“Busco ser un aporte en la formación 
integral de los futuros profesionales 
egresados”. 
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María José Roco 
(Facilitadora Centro de Tutoría) 
33 años 
Hobbies: Salir de paseo con mi familia a la 
naturaleza, mirar series, cocinar y conversar 
con mis amigas/os. 

“Busco ser un aporte para el Centro de 
apoyo Aprendizaje y en Especial al Centro de 
Tutorías Pares, compartiendo mis habilidades 
y herramientas como Psicopedagoga.” 

Daniel Michelow
(Académico del Departamento de 
Filosofía)
41 años
Hobbies: Escalar y acampar con mis hijos, 
Dominga (3) y Joaquín (8).

“Espero encontrar en la UCM una 
institución desde donde se puedan pensar 
nuevas formas de comunidad respetuosas 
del medioambiente, responsables con la 
tecnología y que valoran la democracia”.

Soledad Andrea Zenteno Arzola
(Académica de la Escuela de Enfermería)
31 años
Hobbies: Me gusta salir a hacer trekking 
largos a la montaña, pasear a mi perrito 
y ver series. 

“Espero contribuir y ser un aporte 
real para las nuevas generaciones de 
enfermeros y enfermeras. Y al mismo 
tiempo, aprovechar al máximo esta 
oportunidad para mi crecimiento 
profesional y personal”. 

Alejandra Ester Duarte Vera 
(Gestora de Informes Analíticos 
de la DPDU)
28 años
Hobbies: Leer un buen libro, 
escribir en mis ratos libres, salir 
junto a mis amigos, viajar y hacer 
deporte al aire libre.  

“Busco aportar a la toma 
de decisiones institucional, 
generando información oportuna 
en colaboración con las diferentes 
unidades de la UCM”. 

Alex Vega Morales
(Gestor de Acreditación de Pregrado)
31 años
Hobbies: Jugar fútbol, pasar tiempo con 
mi familia y los asados.

“Busco ser un aporte desde mi 
experiencia para el desarrollo personal 
y de la Institución que me abre las 
puertas para realizar mi vida en esta 
linda región”.

Brayan Esteban Badillo Jaramillo
(Gestor de Evaluación y Estudio)
24 años
Hobbies: Hacer deporte, ver series y 
compartir con mi familia y amigos.

“Busco desarrollarme como un 
profesional íntegro y ser un real aporte 
para la institución”.

Carolina Alejandra Aguilar Quiroz
(Técnico Administrativo Contraloría)
31 años
Hobbies: Viajar, salir a la montaña hacer 
trekking, compartir con amigos y familia.

“Espero ser un aporte para mi unidad 
y la Universidad, como también crecer 
profesionalmente, alimentándome de 
conocimientos y buenas experiencias”.



Entérate UCM / 15


